## Bilan de l'échange 2024 avec le Beethoven-Gymnasium









Phase-aller de l'échange : du 1er au 13 juin 2024 Phase-retour : du 5 au 17 octobre 2024 - Effectif : 32 élèves de 2<sup>nde</sup> (LVA et LVB)

En 2024 et pour la 22<sup>ème</sup> fois, notre établissement a reconduit l'échange entre la Section européenne Allemand et notre lycée partenaire berlinois. Traditionnellement destiné aux élèves de 2<sup>nde</sup> LVA Euro, celui-ci est régulièrement ouvert à des élèves de 2<sup>nde</sup> LVB intéressés et motivés. Les activités proposées ont toujours pour but de faire profiter l'ensemble des participants – chacun à leur niveau – des différents bénéfices d'un tel projet.

La coopération amicale et avérée avec nos collègues du Beethoven-Gymnasium, l'engagement et le soutien des familles françaises et allemandes ont, une fois encore, contribué à la réussite de notre échange : ce fut le cas en juin dernier à Berlin, mais aussi lors de la phase-retour à Paris avant les vacances de Toussaint alors que nos élèves abordaient leur premier trimestre de 1ère. Cette année encore, nous avons de nouveau constaté à quel point les voyages scolaires - en particulier les échanges - constituent des occasions uniques et positives pour les élèves : qu'il s'agisse de leur scolarité, de leur orientation future ou de leur épanouissement personnel. Ce fut un véritable plaisir de les accompagner, de communiquer avec eux sur place et de les découvrir dans un cadre extra-scolaire.







Depuis des années, nous souhaitons faire profiter les élèves d'un partenariat qui a déjà largement fait ses preuves et qui leur permet de s'enrichir sur bien des plans. Sortant de la salle de classe, ces derniers explorent le monde en approfondissant leurs compétences et cela même s'il s'agit d'un pays voisin! Ils peuvent confronter leurs connaissances et les savoirs théoriques à la réalité concrète du terrain tout en échangeant avec des jeunes européens de leur âge et cela dès l'année de 2nde. Les retours d'expérience des élèves et leur engagement tout au long de l'année ont, cette fois encore, confirmé ce que nous avaient relaté les élèves et leur famille les années précédentes.

Au-delà de la maîtrise et de la consolidation des acquis linguistiques, nous avons - comme d'habitude - veillé au sens et au lien entre les différentes disciplines enseignées au lycée. Pour nos élèves, ce fut la possibilité d'appréhender des notions souvent abstraites et de mieux comprendre les enjeux actuels du monde contemporain. Ce fut par exemple le cas lors des élections européennes qui eurent justement lieu durant notre séjour à Berlin : nous avons rassemblé et commenté les affiches de la campagne, débattu du fait que pour la première fois les jeunes Allemands étaient autorisés a voté dès 16 ans et certains élèves ont même accompagné leur correspondant ou leur famille dans les bureaux de vote le 9 juin dernier.







A Berlin comme à Paris, le programme des visites et des activités a été - comme chaque année - très dense et le plus varié possible afin d'offrir aux 64 concernés le meilleur aperçu du pays voisin durant toute la durée de leur séjour et cela au-delà des clichés habituels.





Pour faire court, un bref aperçu ici des visites proposées à Berlin en juin 2024 :

Une conférence au Bundestag, une ascension de la Tour de la télévision, une visite commentée par un ancien détenu d'une prison de la Stasi, une journée à Potsdam avec le château de Frédéric II, un accueil au Landtag de Brandebourg, une visite guidée consacrée à Käthe Kollwitz au nouveau Musée de Charlottenbourg, une journée au Lac de Wannsee (Maison de la Conférence de janvier 1942 associée à celle du peintre Max Liebermann) et naturellement d'autres découvertes sur place en fonction du programme et des exposés prévus en amont comme un concert gratuit dans le foyer de la Philharmonie. Sans parler des glaces, du mini-golf à Tempelhof avec les corres du Rallye dans le 5ème arrondissement ou de la dégustation de la Curry-Wurst dans un établissement patrimonial reconnu.







Bien entendu, l'échange s'est aussi avéré motivant et efficace pour l'apprentissage de la langue allemande; c'était l'un des objectifs premiers afin de développer encore la compréhension et le caractère spontané. Cette année, les correspondants berlinois ont pu visiter l'Assemblée Nationale avec un intervenant qualifié et une perspective franco-allemande: ce fut une première, tout comme pour l'atelier artistique proposé au Palais de Tokyo.

Mais pour les enseignants, il s'agissait surtout de sensibiliser les élèves à l'idée d'interculturalité, de « vivre ensemble », d'intégration et de formation en lien avec toutes les méthodes, la notion de mobilité et l'esprit d'ouverture : des valeurs chères à notre établissement. Le temps passé en immersion dans les familles allemandes, la découverte d'un mode de vie et d'un système scolaire différent y ont contribué au quotidien. Les élèves français ont apprécié de rencontrer et de côtoyer des jeunes Berlinois durant 13 jours (une durée idéale et qui s'avère être la plus profitable en fin d'année de 2<sup>nde</sup> pour nos élèves). Ils ont tous fait preuve de qualités d'adaptation et d'autonomie et ont de la sorte fait honneur à notre établissement - en particulier lors de la soirée d'accueil qui nous était dédiée dans l'établissement partenaire. Les familles allemandes nous félicitent toujours à cette occasion pour leur comportement et leur sociabilité. En tant que professeurs, nous recevons toujours ces commentaires avec une fierté sans cesse renouvelée. Et puis, et ce n'est en rien négligeable, nous avons pu constater la bonne entente de l'ensemble du groupe des élèves français entre eux. Il y régnait un bon esprit et une solidarité qui leur sera certainement profitable dans les années à venir.

Pour rappel, le site de l'établissement avec lequel nous avons un appariement est le suivant :

https://beethoven-gymnasium.eu

Photos: @ Berlin Jugendring + Mme Delépine privé